
Ensino Transdisciplinar: 
O ESPAÇO ALEXANDRIA  -  ESTRUTURANDO A 

UNIVERSIDADE DO FUTURO 

 

Ata de 21 de setembro de 2021, de 17 horas às 17:50. 

Presentes: Juliana, Fátima, José, Bruss, Ricardo do BCMT (convidado externo) e Aniela que 

ficou responsável pela ata.  

Começamos nossa reunião com o José apresentando o convidado, Prof. Ricardo do BCMT. O 

José trouxe o convidado porque vislumbra a possibilidade de usarmos a estrutura do BCMT para 

abrigar as disciplinas do Projeto. O Prof Ricardo fez um relato do funcionamento da graduação 

transdisciplinar que ele coordena. Em termos de estrutura, a graduação do BCMT é formada por 

uma grande seleção de disciplinas eletivas que sempre se renovam e poucas disciplinas 

obrigatórias. Dessa forma a codificação no SIGA das nossas 8 disciplinas como eletivas no BCMT 

talvez não seja uma tarefa difícil, se obtivermos a aprovação do colegiado deles. Mas para mim 

resta ainda uma dúvida de como conseguiremos que as nossas 8 disciplinas que seriam 

absorvidas oficialmente como eletivas funcionem como obrigatórias para os nossos 30 alunos. 

No Projeto dizemos querer avaliar o impacto de uma educação transdisciplinar propiciada por 1 

ano desses conhecimentos, se originando de 4 disciplinas no primeiro semestre e 4 no segundo. 

Amarrar isso em uma estrutura de eletivas parece ser ainda um desafio para nós.  

Em termos da pragmática da graduação transdisciplinar apresentada pelo Prof. Ricardo, ele fez 

questão de mostrar que eles estão sofrendo com evasão massiva e contou das dificuldades de 

motivar a população, especialmente de baixa renda, para seguir em um curso que não tem uma 

graduação relacionada a uma divisão de campo do saber tradicional que pode ser facilmente 

consumida pelo mercado de trabalho. Alguns dos problemas deles podem também ser nossos 

problemas, embora sejam propostas diferentes. No final, o Prof. pediu que nós enviássemos a 

ele o Projeto, o que eu já fiz, com cópia para todos.  

IMPORTANTE: Com a vinda do Prof. Ricardo acabamos não conversando sobre a divisão de 

responsabilidades que traçamos tentativamente na primeira reunião (ver a ata). Seguindo a 

sugestão da Juliana, gostaria de pedir a anuência de vcs para essa divisão. Se puderem, mandem 

um email para mim que eu faço uma atualização nessa ata sobre a divisão tentativa que está 

copiada abaixo:  

ALX U001 -MATÉRIA: Bruss, Bevilacqua 

ALX U002 -ENERGIA: José, Bruss 

ALX V003 -FILOSOFIA: Maira, Aleria 

ALX V004 -ANTROPO-SOCIOLOGIA: Maira, Aniela 

 

 

ALX U005 - BIG DATA: Bevilacqua, José 

ALX U006 – PROCESSAMENTO DE SINAIS: Claudia, Juliana 

ALX V007 – HISTÓRIA E LITERATURA – Fátima, Aniela 

ALX V008 – LINGUÍSTICA, PENSAMENTO E POLÍTICA – Juliana, Claudia, Aleria, Fátima  

 

Agradeço a leitura dessa ata e relembro que a nossa próxima reunião, no dia 28, será 

fundamental para começarmos efetivamente a preparar as disciplinas do curso.  

 



 

 

Primeiro Adendo à ata:  Houve uma boa troca de e-mails entre o Prof. Ricardo e eu 

On Thu, Sep 23, 2021 at 8:28 PM José Ricardo <jricardo@igeo.ufrj.br> wrote: 
Prezada Aniela, 
Também foi um grande prazer participar da reunião com vcs e ter contato com o Projeto. 
Acabei de falar com  Profa. Cassia Turci, Decana do CCMN e ele ficou bem entusiasmada. 
Acho que poderemos cadastrar as disciplinas com o Código de Disciplinas do CCMN-BCMT. 
Serão disciplinas eletivas. Tem um formulário específico a ser preenchido. 
Depois podemos marcar uma reunião com os colegas do CCMN (Decania e BCMT) para 
tentarmos viabilizar a operacionalização mais rápida possível. 
Um grande abraço a todos, 
José Ricardo 

 

Em qua., 22 de set. de 2021 às 10:50, Aniela Improta França <aniela@gmail.com> escreveu: 

Caro José Ricardo,  
Ficamos encantados com a sua disponibilidade em vir a nossa reunião para  explicar sobre a 
sua graduação interdisciplinar. Aproveitamos toda a narrativa e entendemos bem os percalços 
pelos quais vocês passam, que podem servir de alerta e de guia para nós que ainda não 
problematizamos na prática as dificuldades que estão no nosso horizonte. 
É um alento saber que talvez possamos contar com a ajuda de vocês para hospedar nossas 
disciplinas, embora haja muitas questões em várias esferas para que isso possa se 
implementar de verdade. Mas a sua boa vontade, clara para todos nós, deixou uma marca de 
positividade para que nós possamos seguir em frente. 
Em anexo, o Projeto, que, na forma que envio, sofreu com a restrição de espaço imposta pelo 
formulário da FAPERJ. Note também que as datas devem ser reajustadas, pois a FAPERJ 
liberou a verba que marca o início do projeto em agosto de 2021. Estamos, portanto, com 6 
meses de atraso em relação às datas que constam no Projeto.  Diga-nos, por favor, quais 
seriam nossos próximos passos para conseguir essa ajuda estrutural de vocês. 
Abraços, 
Aniela 

 

Segundo Adendo à ata 

Em 27 de setembro, segunda-feira, Juliana e eu temos um encontro marcado com um designer 

do Rio Grande do Sul que vai elaborar nova página para o EA que vai hospedar a página do nosso 

projeto.  

mailto:aniela@gmail.com

